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 ■ ПОЛИТИКА

ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОРО РОДП «ЯБЛОКО» 
АНАТОЛИЕМ КАЗБЕКОВИЧЕМ СИДАКОВЫМ

«ЯБЛОКО» ПРЕДЛАГАЕТ 
ЗАКРЕПИТЬ В КОНСТИТУЦИИ, 

ЧТО ПЫТКИ - ЭТО ТЯЖКОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ

1. В своем последнем 
послании к Федеральному 
Собранию РФ президент 
В.В. Путин анонсировал ряд 
политических реформ, кото-
рые должны будут привести 
к серьезной корректировке 
баланса между исполни-
тельной и законодательной 
ветвями власти. Оперативно 
была создана рабочая груп-
па по подготовке предложе-
ний о внесении поправок в 
Конституцию РФ, и Госу-
дарственная Дума уже успе-
ла рассмотреть их в первом 
чтении. Заявлено также, 
что предложенные поправ-
ки будут приняты только 
по итогам общенародного 
голосования, и российские 
политологи не сомневаются, 
что итог референдума будет 
положительным…

А. Сидаков: Оценивая 
любые реформы, нужно 
прежде всего задаться во-
просом: с какой целью они 
разрабатываются, в чем их 
истинный смысл? Предло-
жения, внесенные В.В. Пу-
тиным, призваны обеспе-
чить плавный переход вла-
сти от ныне действующего 
президента к его преемни-
ку или, как сейчас говорят, 
«осуществить транзит вла-
сти». Вот их истинная цель, 
весьма далекая, как мне 
представляется, от подлин-
ной демократии. 

Что кардинально изме-
нится в политической систе-
ме России после реализации 
всех инициатив В.В. Путина? 
Да практически ничего. На-
пример, ожидаемое расшире-
ние полномочий Госдумы и 
Совета Федерации фактиче-
ски сводится к тому, что ниж-
няя палата получит немного 

Федеральное Бюро партии 
«Яблоко» предлагает допол-
нить Конституцию пунктом, в 
котором пытки названы тяж-
ким преступлением. Заявление 
о пытках должно стать основа-
нием для немедленного возбуж-
дения уголовного дела. Пока 
расследование по факту пыток 
не завершено – приговор не мо-
жет быть вынесен. Такие нор-
мы должны содержаться в Основном законе. Кроме того, 
«Яблоко» выступило против пожизненной неприкосновен-
ности для бывших президентов.

В статье 21 действующей редакции Конституции гово-
рится о том, что никто не может быть подвергнут пыткам. 
Однако в современной России пытки по-прежнему практи-
куются, и это тяжелейшая проблема для всего российского 
общества, говорит председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков. Самый яркий тому пример последнего времени – 
приговор по делу «Сети». Признательные показания, лег-
шие в основу этого приговора, как известно, были получе-
ны под пытками.

Мы предлагаем решить правовую коллизию, когда суд 
должен сам выбирать, каким показаниям верить – данным 
под пытками во время следствия или озвученным в ходе 
судебного заседания, когда подсудимый заявляет, что его 
пытали, пояснил заместитель председателя партии Иван 
Большаков.

Бюро партии «Яблоко» предлагает дополнить статью 
123 Конституции пунктом 3.1 следующего содержания:

«Стороны имеют равные права на представление и ис-
следование доказательств в суде. Никакие доказательства 
не имеют заранее установленной силы. Судом не может 
быть отказано сторонам в удовлетворении ходатайства о 
вызове свидетелей, о приобщении к делу доказательств и их 
исследовании. Пытки являются тяжким преступлением. За-
явления подсудимых, потерпевших и свидетелей о приме-
нении к ним в ходе предварительного расследования пыток, 
физического либо психического насилия подлежат провер-
ке путем незамедлительного возбуждения уголовного дела 
и проведения расследования. Дело, в ходе рассмотрения 
которого было сделано заявление о пытках, не может быть 
завершено ранее окончания расследования по заявлению о 
пытках».

Кроме того, Бюро «Яблоко» выступило против поправ-
ки, наделяющей бывших президентов неприкосновенно-
стью. «Таким образом Путин сам признает, что в будущем 
возможно судебное разбирательство в отношении него 
по вопросам войны на Украине, в Сирии, по проблемам 
коррупции, за сбитый «Боинг»», – говорит председатель 
«Яблока» Николай Рыбаков. И если процедура снятия не-
прикосновенности с действующего президента через им-
пичмент предусмотрена законом, то непонятно, как может 
быть снята неприкосновенность бывших глав государства, 
отметил Рыбаков.

Напомним, «Яблоко» уже внесло через пять региональ-
ных парламентов первый пакет поправок к Конституции, 
касающихся полномочий президента, Федерального собра-
ния, правительства, а также укрепляющих независимость 
судебной системы.

«Известна цифра, сколь-
ко мы планируем вернуть 
– это 84 ребенка на данный 
момент. Это дети, в отноше-
нии которых сейчас оформ-
ляются документы граждан 
РФ, выявляется их иденти-
фикация с родственника-
ми. Работа в «Аль-Холь» 
(лагерь беженцев на севере 
Сирии – ред.), к сожалению, 
менее предсказуема, чем 
работа, которую мы закон-
чили недавно в Ираке. Мы 
понимали, как организован 
процесс, здесь было много 
внештатных ситуаций», – 
сказала Кузнецова.

Ранее Кузнецова заяв-
ляла о 146 детях, которые 
значатся в списках аппарата 
детского омбудсмена и мо-
гут находиться на террито-
рии лагерей и тюрем Сирии. 
Она отметила, что после 
пробы ДНК эти дети могут 
быть признаны российски-
ми гражданами, тесты ДНК 

больше прав при формирова-
нии федерального кабинета 
министров. Но на ключевые 
должности в кабмине все 
равно будет назначать прези-
дент. А как вам предложение 
о выделении квотных мест 
пожизненных сенаторов для 
экс-президентов? 

Давайте посмотрим прав-
де в глаза. Приведет ли реа-
лизация всех предложений 
действующего президента к 
появлению в нашей стране 
реального разделения вла-
стей? Нет.

Будет ли создана в стра-
не многопартийная система? 
Нет.

Появится у нас независи-
мая судебная система? Нет.

И еще одно очень важное 
замечание. Российская власть 
во все времена опаздывала с 
проведением реформ, необ-
ходимых стране и обществу. 
Вот только самые очевидные 
примеры. Опоздали с от-
меной крепостного права и 
кардинальным обновлением 
всей политической системы 
самодержавной России – по-
лучили сразу две революции 
1917 года и тоталитарный 
коммунистический режим. 
Опоздали с демократиче-
ским обновлением советской 
политической системы – по-
лучили развал Советского 
Союза и установление в Рос-
сии олигархо-бюрократиче-
ской власти.

То, что сегодня предла-
гает президент, уже не соот-
ветствует ожиданиям рос-
сийского общества. Власть 
снова опоздала, а какие будут 
последствия, как говорится, 
поживем – увидим. Но очень 
надеюсь, что необходимые 
стране и гражданам измене-
ния в обозримом будущем 
все же произойдут и прои-
зойдут мирным путем. Обя-
зательно мирным, потому 
что любая революция в Рос-
сии заканчивается переходом 
власти к самым радикальным 
силам. А это всегда только во 
вред обществу.

И последнее соображе-
ние. Я считаю, что внесение 
поправок, предложенных 
Президентом РФ Путиным 
до истечения срока его пол-
номочий в Конституцию РФ  
ведет к нарушению присяги 
и узурпации власти.

Очень важно и впредь со-
хранять основные положе-
ния Конституции 1993 года, 
которая в целом носит демо-
кратический характер. Как 
она реализуется на практике 
– это уже другой вопрос.

Думаю также, что в при-
нятии пакета поправок к 
Конституции, предложенных 
действующим президентом, 
не должно быть излишней 
спешки. К кардинальным 
переменам они все равно не 
приведут, а расходы на ор-
ганизацию всенародного ре-
ферендума сопоставимы с 
расходами на президентские 
выборы. В обоих случаях 
речь идет о сумме, превыша-
ющей 14 миллиардов рублей, 
которые можно было бы с 
большей пользой направить 
на поддержку самых соци-
ально обездоленных граждан. 
Исходя из этого соображения, 
правильно было бы приуро-
чить референдум к т.н. едино-
му дню голосования, который 
будет в сентябре этого года.

2. Анатолий Казбекович, 
Вы затронули вопрос о не-
зависимой судебной власти. 
Хорошо известно, что Вы 
много раз становились фи-
гурантом судебных разбира-
тельств. Собственно, и сей-
час идет судебный процесс 
с вашим участием. Какие 
обстоятельства приводили и 
приводят Вас в суд?

А.С.: Обстоятельства 
были самые разные, но ни 
разу я не судился по сво-
им личным делам. Все мои 
обращения в суд были на-
прямую связаны с обще-
ственной работой и вызваны 
нежеланием некоторых пред-
ставителей власти исполнять 
свои обязанности надлежа-
щим образом. Что касается 
конкретных обстоятельств, 
то они самые разные. Напри-
мер, запретили проведение 
митинга – мы идем в суд. 
Выселяют женщину с двумя 
детьми – снова идем в суд. 
Заметьте – во всех случаях 
мы действуем в строгом со-
ответствии с законами Рос-
сийской Федерации.

3. Что Вы можете сказать 
о независимости судей? От 
кого они не зависят в Рос-
сийской Федерации?

А.С.: Ответ очевиден. 
Судьи зависят от тех, кто их 

назначает и не зависят от ря-
довых граждан. Например, 
судьи Конституционного 
Суда утверждаются указом 
Президента РФ. Может ли с 
учетом этого факта Консти-
туционный Суд России вы-
ступать в качестве незави-
симого от исполнительной 
власти органа?

К великому сожалению, 
наши суды всех инстанций 
могут быть относительно 
независимыми только при 
рассмотрении дел, в кото-
рых власть не заинтересова-
на, в которых она не имеет 
своих интересов. Например, 
при разделе имущества меж-
ду супругами. Но и тогда 
остается фактор коррупции.

Во всех остальных слу-
чаях суды выполняют то, что 
им приказывают истинные 
хозяева страны. К примеру, 
Верховный Суд, ссылаясь на 
закон о защите персональ-
ных данных, запретил пре-
доставлять третьим лицам 
сведения о собственнике 
недвижимости. Фактически 
дано разрешение засекречи-
вать сведения о недвижимо-
сти, что выгодно в первую 
очередь коррумпированным 
госчиновникам, руководите-
лям государственных компа-
ний и всем тем, кто приоб-
рел недвижимую собствен-
ность незаконным путем.

Станет или не станет это 
решение прецедентом – по-
кажет время, но, как говорят 
эксперты, решение Верхов-
ного Суда вступает в про-
тиворечие с действующим 
законодательством.

4. Как бы Вы охаракте-
ризовали современную рос-
сийскую судебную систему?

А.С.: Судебная система 
лишь отражает основу су-
ществующей государствен-
ной системы, суть которой в 
сжатой форме можно изло-
жить так: власть – отдельно, 
закон – отдельно, народ – от-
дельно. Нынешняя судебная 
система существует для вла-
сти, всячески подстраивая 
законы под ее интересы. А 
народу достается то, что не 
входит в интересы власти.

5. В последнее время 
много говорится о грядущей 
судебной реформе, общие 
контуры которой пока еще 
четко не очерчены. В част-

ности, в СМИ обсуждается 
возможность введения ин-
ститута следственных судей, 
в компетенцию которых бу-
дет входить рассмотрение 
ходатайств о производстве 
следственных действий, 
об избрании и продлении 
меры пресечения, рассмо-
трение жалоб на действия 
и решения органов предва-
рительного расследования и 
дознания. Вносится также 
предложение о расширении 
компетенции судов присяж-
ных. Последние, согласно 
официальной статистике, 
в 2019 году в районных су-
дах оправдали 26 процентов 
подсудимых. В частности, 
предлагается распростра-
нить юрисдикцию судов 
присяжных на все дела об 
особо тяжких преступлени-
ях, за исключением дел, со-
держащих гостайну.

А.С.: В России суд при-
сяжных пытаются внедрить 
еще со времен реформ «са-
модержца всея Руси» Алек-
сандра II. И всегда власть 
стремилась ограничить 
сферу компетенции суда 
присяжных. Почему? Да по-
тому, что на одного судью 
повлиять легче, чем на не-
сколько присяжных, у кото-
рых порой и собственности 
никакой нет, кроме прива-
тизированной квартиры. У 
присяжных нет заинтересо-
ванности в том, чтобы за-
крывать глаза на ошибки 
следствия и выносить при-
говор в угоду влиятельному 
чиновнику или олигарху.

Поэтому в судах присяж-
ных доля оправдательных 
приговоров даже в нашей 
стране доходит до четверти, 
в то время как в обычных су-
дах она в разные годы коле-
блется в пределах 0,2 – 0,7%.

Необходимость в серьез-
ном реформировании рос-
сийской судебной системы 
уже давно назрела. Это тре-
бование общества, которое 
власть не может и дальше 
игнорировать. Но и в этом 
случае пытаются ограни-
читься полумерами. Можете 
быть уверенными, что все 
дела, в исходе которых заин-
тересована власть и олигар-
хи, не будут рассматривать-
ся судами присяжных.

Все, что предлагает пре-

зидент, – по сути полумеры. 
А начать надо бы с полной 
выборности судей всех ин-
станций.

6. Что Вы думаете о воз-
можности внесения попра-
вок в российскую Консти-
туцию с целью закрепления 
приоритета российского 
законодательства над меж-
дународным правом? Ведь в 
этом случае для российских 
граждан исчезнет возмож-
ность обращаться в между-
народные судебные инстан-
ции для защиты своих прав, 
например, в Европейский 
суд по правам человека.

А.С.: Тут и думать нечего. 
Это не пойдет на пользу рядо-
вым гражданам. Собственно, 
заинтересованность власти в 
приоритете российского за-
конодательства над междуна-
родным в решающей степени 
объясняется нежеланием ис-
полнять решения междуна-
родных судов по множеству 
исков, предъявляемых России 
и лично отдельным олигар-
хам. Но негативные послед-
ствия будут для независимых 
общественных организаций и 
отдельных граждан, пытаю-
щихся защитить свои права от 
государственного произвола.

7. Учитывая Ваш богатый 
опыт общения с российской 
судебной системой, могли бы 
Вы дать несколько практиче-
ских советов рядовым граж-
данам, обращающимся в суд?

А.С.: Практические со-
веты в каждом отдельном 
случае может дать только 
адвокат. А я таковым не 
являюсь. Сам пользуюсь 
услугами адвокатов. Могу 
посоветовать только одно: 
обращайтесь в суд во всех 
случаях, когда ущемляются 
ваши права. Особенно, если 
ваши права ущемляются чи-
новниками. Обращайтесь 
в суд, даже если осознаете 
заведомую безнадежность 
вашего иска. Это нужно еще 
и потому, что чем больше бу-
дет такого рода обращений, 
тем труднее станет власти 
творить беспредел. Помни-
те, защищая себя, вы тем 
самым защищаете и других 
граждан, с которыми могут 
поступить подобным обра-
зом, если вы промолчите.

Интервью провел 
Э.Х. Хасмагомадов

РОССИЯ ПЛАНИРУЕТ ВЕРНУТЬ 84 РЕБЕНКА ИЗ ЗОНЫ КОНФЛИКТА 
В СИРИИ, СООБЩИЛА ЖУРНАЛИСТАМ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО 

ПРАВАМ РЕБЕНКА В РФ АННА КУЗНЕЦОВА 
49 из них уже подтвердили 
родственные связи с росси-
янами.

По словам омбудсмена, 
детей планируют возвращать 
небольшими группами, что-
бы «не было отсрочки». Как 

рассказала Кузнецова, суды в 
России по признанию факта 
рождения уже начались, идет 
процесс оформления доку-
ментов на тех детей, у кото-
рых взяли ДНК. 

Кузнецова обсудила 
с супругой Асада 

возвращение российских 
детей

Уполномоченный по 
правам ребёнка в России 
Анна Кузнецова обсудила 

с женой президента Сирии 
Асмой Асад вопросы воз-
вращения на родину рос-
сийских детей.

Самолёт с 26 детьми из 
Сирии приземлился в 

подмосковном аэропорту
Самолёт с 26 россий-

скими детьми, вывезенны-
ми из Сирии, приземлился 
в подмосковном аэропорту 
Чкаловский, сообщили в 
пресс-службе уполномочен-
ного по правам ребёнка в 
России Анны Кузнецовой.

«Только сели, аэродром 
Чкаловский», – приводит со-
общение РИА Новости.

Предполагается, что 
их доставят в Националь-
ный медицинский иссле-
довательский центр здоро-
вья детей в Москве.

Ранее Кузнецова сооб-
щила, что на родину вер-
нутся дети из кавказских 
республик, Поволжья, Цен-
тральной России и Сверд-
ловской области.

Они попали в Сирию по-
сле того, как их родители 
вступили в террористиче-
скую организацию «Ислам-
ское государство».

► Сельское хозяйство 
никому не нужно. Сельчане 
давно забыли о доходности 
отрасли. Аграрная полити-
ка власти отбила у народа 
желание работать.

► Министр сельского 
хозяйства Патрушев заблу-
ждается, говоря о готовно-
сти к весенне-полевым ра-
ботам. Крестьяне не знают, 
что сеять. Мы ничего не 
производим, кроме беды. 
Поэтому у нас не рекорды, 
а рапорты-понты чиновни-
ков, которые ничего не зна-
ют о селе. Они превратили 
Россию в отсталую аграр-
ную провинцию. Нет от-
ветственности за неудачи, 

► Разворота аграр-
но-промышленной полити-
ки не будет при нынешнем 
министерстве сельского 
хозяйства, где нет ни од-
ного профильного специ-
алиста, начиная с самого 
министра Патрушева. Бо-
лее реальны опасения, что 

ВАСИЛИЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: НЕПРОФИЛЬНЫЕ МИНИСТРЫ — 
МИНА ПОД ЭКОНОМИКУ СТРАНЫ

Фермер, председатель общественного движе-
ния «Федеральный сельсовет» Василий Мельни-
ченко о том, что программы по развитию сель-
ского хозяйства, села не реализуются, «аграрные» 
деньги оседают в карманах приближенного круга 
лиц.

обнищание населения.
► В стране дефицит 

молока 20 миллионов тонн. 
Уничтожено племенное 
стадо. Скоро крокодилов 
будет больше, чем коров.

► Заработная плата 
фермеров — 10 тысяч ру-
блей. На селе давно забыли 
о доходности труда. Поче-
му Дерипаске отпускают 
электроэнергию меньше 
1 рубля за киловатт, а кре-
стьянам — по 6−7 рублей?

► Где «осело» аресто-
ванное на 5,5 триллионов 
рублей имущество крупных 
сельхозпредприятий? Где 
кредиты, которые отдавали 
под разоренные хозяйства?

с приходом специалиста по 
сбору налогов Мишустина 
вырастут налоговые побо-
ры.

► Умирающие россий-
ские деревни — это мина 
под суверенитет страны, 
провал аграрной полити-
ки.



БИТАРОВ РАССКАЗАЛ ПУТИНУ, КАК В РСО-
АЛАНИИ РЕАЛИЗУЮТСЯ НАЦПРОЕКТЫ
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ПОЧЕМУ ДУМА НЕ ЗАХОТЕЛА ПОВЫСИТЬ 
НАЛОГ ДЛЯ БОГАТЫХ?

ГОСДУМА ОТКЛОНИЛА ЗАКОНОПРОЕКТ О ПОВЫШЕНИИ НАЛОГОВ ДЛЯ 
ГРАЖДАН С ВЫСОКИМ ДОХОДОМ

ПУТИН ПОТРЕБОВАЛ ЛИКВИДИРОВАТЬ 
ВУЗЫ-ПУСТЫШКИ

ГЛАВА СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ НЕ ПРОТИВ ПРЯМЫХ 
ВЫБОРОВ РУКОВОДИТЕЛЯ РЕСПУБЛИКИ

НЕЗАВИСИМОСТЬ СУДА ИЛИ ИМИТАЦИЯ 
НЕЗАВИСИМОСТИ? 

«МЫ ПРЕДЛАГАЕМ ДЕЙСТВОВАТЬ»: «ЯБЛОКО» РАЗРАБОТАЕТ СВОИ 
ПОПРАВКИ К КОНСТИТУЦИИ

Владимир Путин обсудил 
социально-экономическую 
ситуацию в РСО-Алании с 
главой республики Вячесла-
вом Битаровым, сообщается 
на официальном сайте пре-
зидента России.

Глава Северной Осетии 
поблагодарил президента 
за его поручения, благодаря 
чему в республике реализу-
ются проекты, улучшающие 
качество жизни граждан.

В частности, в начале 
февраля в регионе запусти-
ли самую высоконапорную 
в России гидроэлектростан-
цию – Зарамагскую ГЭС, ко-
торую после 40 лет простоя 
возвели в течение трёх лет 
после поручения президента.

В прошлом году по рас-
поряжению президента нача-
лось строительство прямой 
дороги Моздок – Влади-
кавказ, которую планируют 
сдать к концу года.

Возобновлено строитель-
ство горнолыжного курорта 
Мамисон. Объект долгие 
годы простаивал, хотя в 2012 
году в него было вложено бо-
лее двух млрд рублей.

«По Вашему поручению 
в 2017 году были выделены 
средства на проектирова-
ние. Мы его уже закончили, 
проект сейчас находится на 
государственной эксперти-
зе, и уже выделены средства 
– миллиард сто миллионов 
– на начало реализации это-
го проекта. Это более трёх 
тысяч рабочих мест, налого-

Строительство курорта 
началось в 2013 году.

Возобновление стро-
ительства горнолыжного 
курорта “Мамисон” в Се-
верной Осетии позволит со-
здать более 3 тыс. рабочих 
мест в республике, сообщил 
на встрече с президентом 
РФ Владимиром Путиным 
глава Северной Осетии Вя-
чеслав Битаров.

“Хочу Вас поблаго-
дарить за то, что реани-
мировали строительство 
горнолыжного курорта 
“Мамисон”. Объект дол-
гие годы простаивал, было 
вложено в 2012 году более 
2 млрд [рублей]. По Ваше-
му поручению в 2017 году 
были выделены средства 
на проектирование. Мы 
его уже закончили, проект 
сейчас находится на госу-
дарственной экспертизе, и 
уже выделены средства – 
1,1 млрд рублей – на начало 
реализации этого проекта. 
Это более 3 тыс. рабочих 
мест, налоговые отчисления 
и, конечно, туристическая 
привлекательность нашей 
республики”, – сказал Би-
таров.

“Мамисон” – проект 
всесезонного курорта в 
Алагирском районе Се-
верной Осетии, в 100 км 
от Владикавказа. Стро-
ительство курорта нача-
лось в 2013 году, позже 
финансирование проекта 
было приостановлено. 
Власти Северной Осетии 
подали в Минэкономраз-

Глава Северной Осетии Вячеслав Битаров заявил, что не против прямых выборов руко-
водителя республики, если такое мнение выскажут жители региона. Об этом он сообщил 
на пресс-конференции. «Если мы определимся с мнением, что народ требует прямых вы-
боров, то пожалуйста, я не против этого, я уже это говорил. Но самое главное, что сегодня 
важно для народа для того, чтобы реализовывать какие-то проекты, - это чтобы в респу-
блике было спокойно, а не какие-то политические амбиции определенных групп и частных 
лиц, которые пытаются раскачать ситуацию в республике», - сказал Битаров.

Прямые выборы глав регионов были отменены во всех республиках Северного Кавказа, 
за исключением Чечни, после того как в апреле 2013 года Владимир Путин подписал закон, 
наделяющий субъекты федерации правом отменять прямые выборы руководителей.

Руководителей регионов выбирают депутаты из предложенных президентом трех кан-
дидатур.

Зоя Светова, журналист, 
правозащитник, лауреат пре-
мии Московской Хельсинк-
ской Группы в области защи-
ты прав человека:

«Сегодня судейский 
корпус России настолько 
стабилен, содержателен и 
независим, что продавить 
через российских судей ка-
кие-либо незаконные или со-
мнительные решения невоз-
можно. Это очень большое 
достижение за многие годы 
работы судейского корпуса 
России. Это произошло, по-
тому что есть вы – незави-
симые судьи всех уровней 
наших инстанций», – c такой 
пламенной речью обратился 
к участникам семинара-со-
вещания глав советов судей 
бессменный глава Верховно-
го суда Вячеслав Лебедев.

Излишне говорить, что 
все характеристики, которые 
дал судьям Лебедев, не толь-
ко не соответствуют дей-
ствительности, российским 
реалиям, но и демонстриру-
ют его полную оторванность 
от судебной практики.

И как нарочно, на следу-
ющий день после заявления 
Лебедева Второй Кассаци-
онный суд общей юрисдик-
ции явил пример отсутствия 
судейской «независимости», 
столь дорогой сердцу главы 
Верховного суда.

Однако часть парламента-
риев продолжает настаивать 
на том, что богатые должны 
платить в казну больше, чем 
бедные.

Михаил Щапов, член Ко-
митета Госдумы по бюджету 
и налогам:

– Государ ство постоянно 
изыскивает дополнительные 
средства в бюджет. Но выни-
мает эти средства не из кар-
манов олигархов и экспортё-
ров ресурсов, а из карманов 
простых людей: повышая 
НДС, тарифы ЖКХ и вводя 
новые налоги. А на все «за-
чем?» чиновники отвечают 
односложно: «Других источ-
ников для пополнения бюд-
жета нет».

Это неправда! Наша 
фракция КПРФ предложи-
ла ввести так называемую 
прогрессивную шкалу: сни-
зить налоговую нагрузку для 
беднейших слоёв населения 
и повысить – для самых бо-
гатых. Для тех, кто получает 
менее 100 тыс. руб. в год (чуть 
более 8000 руб. в месяц), на-
лог должен быть установлен 
на уровне 5%. Таких граждан 
в нашей стране почти 9 млн, 
и это унизительная для стра-
ны статистика.

На мой взгляд, следую-

Президент заявил, что 
необходимо объединять ре-
сурсный потенциал учеб-
ных заведений за счет их 
юридического слияния. Он 
также выступил против 
«расселения» вузов из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга

В России нужно продол-
жить ликвидацию высших 
учебных заведений, называе-
мых пустышками – частные 
институты и университеты 
без лицензии министерства 
образования и с похожими 
названиями. Об этом заявил 

Ректор Московского го-
сударственного университе-
та имени М.В Ломоносова 
Виктор Садовничий счита-
ет, что слова президента РФ 
Владимира Путина о необ-
ходимости закрыть вузы-пу-
стышки – это не команда к 
закрытию вузов, а проблема 
качества дипломов таких за-
ведений существует.

Ранее на заседании пре-
зидиума госсовета и сове-
та по науке и образованию 
Путин заявил, что в РФ 
необходимо закрывать ву-

САДОВНИЧИЙ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ СЛОВА ПУТИНА 
О «ВУЗАХ-ПУСТЫШКАХ»

щим шагом должно стать 
введение системы налоговых 
вычетов для беднейших слоев 
населения. Например, можно 
освободить от уплаты НДФЛ 
зарплату до 15 тыс. руб. в ме-
сяц. В странах вроде США и 
Западной Европы это обыч-
ная практика. Но тут важен 
адресный подход. У нас нема-
ло тех, кто является безработ-
ным лишь на бумаге, а на деле 
– миллионер. Льготу должны 
получать только реальные 
нуждающиеся, а «подполь-
ных миллионеров Корейко» 
необходимо выявлять и за-
ставлять платить налоги.

Для тех, кто получает вы-
сокие доходы – от 3 до 10 млн 
руб. в год (250–833 тыс. руб. 
в месяц, таких у нас 450 тыс. 
человек), устанавливается 
минимальный налоговый 
платёж 382 тыс. руб. в год 
плюс ставка 18% от суммы, 
превышающей 3 млн руб.

-ОТВЕТ
А люди со сверхдоходами 

– более 10 млн руб. в год (от 
833 тыс. в месяц) – выпла-
чивают 1,642 млн руб. в год 
и 25% от суммы полученной 
зарплаты. А их в стране 35 
тыс. человек. Таким обра-
зом мы обеспечим допол-
нительные, очень большие, 

поступления в бюджет: 1,15 
трлн руб. в год! Важно, что 
НДФЛ – это местный налог, 
который зачисляется в реги-
ональные и местные бюдже-
ты. Тратить его нужно только 
там, где он собирается, – на 
местах, и только на граждан.

Показное сверхпотребле-
ние 1% «граждан» страны, 
которые ничем не лучше 
остальных 99%, не может не 
вызывать раздражения. Дети 
чиновников и олигархов, 
менеджеры госкорпораций 
и олигархических структур 
– как на их доходы и образ 
жизни должен смотреть про-
стой крестьянин? Или учи-
тельница, работающая на 3 
ставки, чтобы получить 25 
тыс.? Конечно, с ненавистью. 
Поэтому мы не остановимся 
и будем снова вносить зако-
нопроект, выносить его на 
публичное обсуждение.

Михаил Щапов. 

вые отчисления и, конечно, 
туристическая привлекатель-
ность нашей республики», - 
сказал Битаров.

Он добавил, что благода-
ря нацпроектам в этом году 
в регионе ликвидирована 
очередь в детские сады. А в 
школах стало возможным от-
казаться от третьей смены, а 
кое-где и от второй, - в боль-
шинстве школ дети могут по-
сещать уроки с утра.

Владимир Путин поин-
тересовался, как в регионе 
прогнозируют увеличение 
школьников, каким оно будет 
в ближайшие годы и насколь-
ко готовы образовательные 
учреждения обеспечить уче-
ников горячим питанием.

Вячеслав Битаров отве-
тил, что в республике по-
ложительная демографи-
ческая ситуация, поэтому 
необходимо строительство 
дополнительных школ. Они 
запланированы в трёхлетнем 
бюджете.

Что касается питания 
школьников, с 1 сентября ре-
спублика готова участвовать 
в пилотном проекте.

«Практически все школы 
у нас оснащены пунктами 
питания. Во Владикавказе 
есть комбинат школьного пи-
тания очень большой мощ-
ности, который централизо-
ванно обеспечивает школы 
горячим питанием. Поэтому 
обязательно хотим участво-
вать в этом проекте», - сказал 
Битаров.

БИТАРОВ: БУДУЩИЙ КУРОРТ “МАМИСОН” 
В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ ПОЗВОЛИТ СОЗДАТЬ

3 ТЫС. РАБОЧИХ МЕСТ
вития РФ заявку на воз-
вращение курорту стату-
са особой экономической 
зоны (ОЭЗ), которого он 
был лишен в 2016 году из-

за неэффективной работы. 
Общая территория, пред-
усмотренная для строи-
тельства туристического 
комплекса, составляет 1,5 
тыс. га, проект предпола-
гает, в частности, стро-
ительство горнолыжных 
трасс общей протяженно-
стью более 20 км с пере-
падом высот 1160 м.

Глава Северной Осетии 
Вячеслав Битаров начал 
свой доклад президенту с 
благодарности за запуск 
«самой высоконапорной в 
России гидроэлектростан-
ции» – Зарамагской ГЭС. 
Хотя правильно было бы ее 
называть «самой долгостро-
ящейся» – ГЭС строили 40 
лет, и завершили работы 
только после личного вме-
шательства Путина в 2016 
году.

Владимир Путин, выступая на 
заседании президиума Госсо-
вета и Совета при президенте 
по науке и образованию.

 «Безусловно, надо и 
дальше последовательно 
убирать вузы-пустышки. 
Таких еще достаточно», – 
констатировал он (цитата по 
«РИА Новости»).  Для этого 
необходимо объединить ре-
сурсный потенциал вузов и 
научных институтов, а там, 
где это обосновано, ставить 
вопрос об их юридическом 
слиянии. Президент также 

предостерег от механиче-
ского объединения учебных 
заведений,

Путин выступил против 
идеи возвращения советской 
системы целевого распреде-
ления выпускников вузов на 
работу, назвав ее обязалов-
кой. «Обязаловкой мы ниче-
го не решим. Жизнь карди-
нально поменялась – нужны 
условия для самореализа-
ции. Этими задачами и нуж-
но заняться», – отметил глава 
государства (по ТАСС).

Подробнее на РБК

зы-пустышки. По его сло-
вам, важно «консолидиро-
вать ресурсный потенциал» 
учебных заведений и науч-
ных институтов, и там, где 
это обосновано, поставить 
вопрос об их юридическом 
объединении.

«Я не думаю, что это ко-
манда закрыть вузы, но мы 
точно знаем, что есть пробле-
мы с тем, чтобы уровень ди-
плома, уровень выпускника 
был и в регионах и в других 
местах достойный», – сказал 
Садовничий журналистам.

Он также отметил, что 
объединения или закры-
тия вузов обычно связаны с 
абсолютно объективными 
исследованиями, показыва-
ющими, что у вуза нет воз-
можности дальше давать ка-
чественный диплом.

supadmin

Судебная «тройка» удов-
летворила представление 
замгенпрокурора Леонида 
Коржинека об отмене осво-
бождения из-под стражи 
бывшего топ-менеджера 
«Интер-РАО» Карины Цур-
кан, обвиняемой в шпионаже 
в пользу Молдовы. Цуркан 
взяли под стражу в зале суда 
на глазах у ее пожилой мате-
ри, которая снова осталась 
одна с внуком-школьником, 
сыном Карины.

Бывший топ-менеджер 
«Интер-РАО» провела на сво-
боде 23 дня, а до этого про-
сидела более полутора лет в 
СИЗО «Лефортово». Решение 
судьи Первого апелляцион-
ного суда о ее освобождении 
стало неожиданным не только 
для самой Цуркан и ее адво-
катов, но и для большинства 
экспертов по судебной систе-
ме: никогда еще обвиняемого 
в шпионаже не освобождали 
из-под стражи до приговора. 
Могли изменить меру пресе-
чения в связи с тяжелой бо-
лезнью или из-за признания 
вины и активного сотрудни-
чества со следствием. Ничего 
подобного в «деле Цуркан» 
не было.

Суд изменил ей меру пре-
сечения на запрет опреде-
ленных действий в строгом 
соответствии с законом: по 
закону ее невозможно было 
держать под стражей более 
полутора лет – это предель-
ный срок, за который следо-
ватель должен был закончить 
расследование и передать 
дело в суд. Но не успел.

Генпрокуратура молни-
еносно обжаловала это чу-
десное освобождение. За три 
недели на свободе Цуркан 
успела дать несколько интер-

вью, в которых рассказала 
об абсурдности и сфабрико-
ванности своего уголовного 
дела, обратилась за защитой 
к президенту Владимиру Пу-
тину, смогла побывать у вра-
ча, побыть рядом с сыном и 
мамой. Когда она приходила 
в следственное управление 
ФСБ знакомиться с мате-
риалами дела, следователи 
уверенно говорили ей, что ее 
снова посадят, советовали на 
заседание суда прийти с ве-
щами.

Вот об этом мне очень 
хочется спросить председа-
теля Верховного суда Вя-
чеслава Лебедева: «Откуда 
следователь ФСБ, расследу-
ющий дело Цуркан, знал, что 
«тройка» Второго Кассаци-
онного суда примет решение 
о ее аресте? Почему совето-
вал «прийти на суд с веща-
ми?» Угадал?

И этот случай не един-
ственный. Многие бывшие 
сидельцы рассказывали, что 
следователи, склоняя их к 
сотрудничеству, называли 
именно тот срок, который 
они потом получили на суде. 
Олегу Сенцову следователь 
обещал 20 лет, суд в Росто-
ве-на-Дону дал ему именно 
20. Алексею Козлову обеща-
ли восемь лет. Столько он и 
получил. Украинец Юрий 
Солошенко, обвиненный 
в шпионаже, говорил мне: 
следователь ФСБ обещал, 
что договорится с судьей об 
условном сроке, если Соло-
шенко признает вину.

Было ли это обещание 
«разводкой», неизвестно. 
Солошенко вину признал, но 
его обманули. Дали «ниже 
низшего» – 6 лет строгого 
режима.

Связь следствия, проку-
ратуры и суда – секрет По-
лишинеля. О нем знают даже 
студенты первых курсов 
юридического факультета. 
Судьи – сплошь выходцы из 
прокуратуры. Много быв-
ших прокуроров и во Втором 
кассационном суде, который 
по задумке его создателей – 
так же, как и Первый Апел-
ляционный суд – должен был 
стать более независимым, 
чем Мосгорсуд. В эти новые 
суды назначены люди из ре-
гионов, якобы с Москвой 
не связанные. Конечно, это 
миф, потому что «понаехав-
шие» судьи так же, как и все 
остальные, проходят через 
«фильтр» ФСБ и «белых во-
рон» там не водится.

Можно согласиться с Вя-
чеславом Лебедевым только 
в одном тезисе: судейский 
корпус сегодня стабилен. 
Только что понимать под ста-
бильностью?

Что же касается судей-
ской независимости, увере-
на: в России нет ни одного 
человека, особенно среди 
тех, кто хоть как-то сталки-
вался с судами, который бы 
считал, что российские судьи 
независимы. Хотя, наверное, 
один все-таки есть.

Это Вячеслав Лебедев, 
человек, который верит в 
судейскую независимость. 
Или, скорее всего, не верит, 
а имитирует эту веру, подоб-
но тому, как все остальные 
его коллеги, приближенные 
к власти, имитируют другие 
демократические преобра-
зования. А их в России, как 
любил повторять Воланд – 
«чего ни хватишься, ничего 
нет».

Эхо Москвы, 9.02.2020

– Были построены ори-
гинальные гидротехниче-
ские инженерные соору-
жения, которые сегодня 
вылились в гидроэлектро-

станцию, крупнейшую на 
Северном Кавказе, – кон-
статировал Битаров и тут 
же поблагодарил еще и за 
решение по строительству 
прямой дороги Моздок – 
Владикавказ.

– Это стратегически 
важная дорога, сейчас в 
активной фазе строитель-
ство идёт, и обязательно 
к концу этого года мы его 
реализуем, – заявил он и 
поблагодарил еще и за ре-
анимацию строительства 
горнолыжного курорта 
Мамисон. – Объект дол-
гие годы простаивал, было 
вложено в 2012 году более 
двух миллиардов рублей. 
По вашему поручению в 
2017 году были выделены 
средства на проектирова-
ние. Мы его уже закончи-
ли, проект сейчас нахо-

дится на государственной 
экспертизе. Это более 
трёх тысяч рабочих мест, 
налоговые отчисления и, 
конечно, туристическая 
привлекательность нашей 
республики.

– Вы сами катаетесь на 
лыжах? – решил уточнить 
Путин.

– Да, – подтвердил Би-
таров. – Только пока негде. 
Поэтому вам очень благода-
рен.

– У вас в рамках этих 
нацпроектов что намечено? 
Ваши объекты включены 
в нацпроекты? – спросил 
президент.

– Благодаря националь-
ным проектам в этом году 
мы ликвидировали очерёд-
ность в детские сады, – под-
твердил глава республики. – 
Ликвидируется полностью 
третья смена в школах, уже 
ликвидирована. Остаётся 
вторая смена, но и то не во 
всех школах, практически 
все занимаются в первую 
смену.

– А что касается пита-
ния в школах, ваши обра-
зовательные учреждения 
насколько готовы? – про-
должил расспрашивать 
Путин. – Есть там кухня, 
какие-то отработанные ва-
рианты поставок продук-
тов?

– Практически все у нас 
оснащены пунктами пита-
ния. Поэтому обязательно 
хотим участвовать в этом 
проекте, – пообещал Бита-
ров.



3МИР КАВКАЗУ №2(81), 29 февраля 2020 г.

КАВКАЗ, ДО СВИДАНЬЯ! ДАГЕСТАН И ЧЕЧНЯ ЛИДИРУЮТ 
ПО ОТТОКУ НАСЕЛЕНИЯ,

ЗАБЫЛ ПРО ПОМИДОРЫ:
НАГЛЕЦ ЭРДОГАН ПОСТАВИЛ 

УЛЬТИМАТУМ ПУТИНУ

В РОССИИ 70 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК В ГОД 
ГИБНУТ ИЗ-ЗА ОШИБОК И НЕПРОФЕС-
СИОНАЛИЗМА ВРАЧЕЙ, ЗАЯВИЛ ГЛАВА 

МИНЗДРАВА МИХАИЛ МУРАШКО

СУПЕРВОР РОССИЙСКОЙ 
АРМИИ - УКРАЛ 108 МЛН 769 

ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ!

ГЛАВА ИНГУШЕТИИ ПООБЕЩАЛ 
ПОДДЕРЖКУ ДОБРОСОВЕСТНЫМ 

БИЗНЕСМЕНАМ

В ИНГУШЕТИИ ДО КОНЦА ВЕСНЫ ОТКРОЮТ 
ВОСЕМЬ ДЕТСАДОВ В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ

В России 70 тысяч человек в год гибнут из-за ошибок и 
непрофессионализма врачей, заявил глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко. Его слова приводит агентство Интерфакс. 
На сегодняшнем заседании совета ректоров медицинских 
вузов Мурашко привёл несколько примеров врачебных 
ошибок после чего попросил включить в программу обу-
чения, в том числе, вопросы, связанные с безопасным обра-
щением с лекарственными препаратами.

Глава Ингушетии намерен оказывать поддержку до-
бросовестным представителям малого и среднего бизнеса, 
стремящимся не только заработать, но и принести пользу 
региону. Об этом он написал на своей странице в Instagram 
по итогам посещения лесоперерабатывающего комбината 
«Мужичи» в Сунженском районе.

«Именно такие производства будем организовывать в 
каждом городе, районе, селе», - пообещал Калиматов.

По его словам, ведение прозрачного и честного биз-
неса позитивно скажется на улучшении качества жизни 
местных жителей и улучшит экономические показатели 
Ингушетии.

Суд избрал арест в качестве меры пресечения для подозре-
ваемого в мошенничестве руководителя ПАО «Дагестанская 
энергосбытовая компания» Эльдара Гаджибабаева, об этом 
рассказал источник в силовых структурах региона.

Следственные органы открыли уголовное дело по ст.159 
УК РФ, Гаджибабаев в рамках этого дела сначала был задер-
жан, затем Кировский районный суд Махачкалы вынес реше-
ние о его аресте, пишет РИА Новости.

Ранее в энергосбытовой компании прошли обыски в рам-
ках расследования уголовного дела о мошенничестве против 
главы организации.

Стали известны резуль-
таты миграции жителей ре-
гионов Северного Кавказа 
– только в двух из семи субъ-
ектов округа за одиннадцать 
месяцев 2019 года количе-
ство прибывших превысило 
число уехавших.

Так, сообщает Росстат, 
в январе-ноябре 2019 года в 
Дагестан для постоянного 
жительства переехали почти 
43 тысячи жителей, а поки-
нули республику около 49 
тысяч дагестанцев – мигра-
ционная убыль населения 
составила порядка 6 тысяч 
человек. На втором месте по 
этому показателю Северная 
Осетия: в республики вер-

Заместителю началь-
ника Генштаба Воору-
женных сил (ВС) России 
генерал-полковнику Ха-

лилу Арсланову предъяв-
лено обвинение по двум 
эпизодам особо крупного 
мошенничества на общую 
сумму почти в 6,7 милли-
арда рублей, передает «Ин-
терфакс». По современно-
му курсу это 108 млн 769 
тысяч долларов

Подробности обвине-
ния стали известны на за-
седании Второго окружно-
го военного суда, который 
рассматривает жалобу на 
арест имущества генерала.

Из оглашенных в суде 
документов следует, что 
уголовное дело, фигуран-
том которого стал Арсла-
нов, было возбуждено 6 
августа 2013 года по факту 
хищения денежных средств 
при заключении госкон-
тракта на выполнение работ 
по сервисному обслужива-
нию и ремонту специаль-
ной военной техники. Срок 
следствия по делу в настоя-
щее время установлен до 6 
февраля 2020 года.

Глава Ингушетии Махмуд-Али Калиматов на 
своей странице в Instagram рассказал о планах 

ингушских властей на полный контроль за землей 
республики

«Вопросы земельных отношений для Ингушетии всегда 
были достаточно острыми. Скажу прямо – вопрос запущен 
до крайности. Ответственные работники, мягко говоря, не в 
полной мере исполняют свои служебные обязанности. На-
ходятся люди, которые не прочь прихватить то, что «плохо 
лежит»», - напомнил о проблеме ингушских земель Кали-
матов.

В качестве примера он привел село Али-Юрт в Наз-
рановском районе, где чиновники незаконно выделили 
231 земельный участок. «Такая же ситуация в Насы-
р-Корте, Экажево и многих других селах. Из-за этого 
приходится важные социальные объекты строить на 
окраинах населенных пунктов, что неудобно для жите-
лей, а особенно для детей», - обратил внимание глава 
Ингушетии.

В связи с этим Калиматов строго предупредил чи-
новников, что злоупотребления ингушской землей 
будут караться. «Каждый клочок земли будет взят на 
строгий учет. Беззаконию здесь места не будет!», - за-
ключил он.

В Северной Осетии воз-
буждено уголовное дело про-
тив начальника Управления 
федеральной службы испол-
нения наказания по региону 
Юрия Емельянова. Как со-
общает ТАСС со ссылкой на 
пресс-бюро ФСИН, Емелья-
нов задержан по подозрению 
в растрате. «6 февраля в рам-
ках возбужденного уголовно-
го дела задержан начальник 
УФСИН России по Респу-
блике Северная Осетия-Ала-
ния Емельянов Ю. Г.» - гово-
рится в этой информации.

Уголовное дело заведено 
по части 4 статьи 160 УК РФ 
(«Присвоение или растра-
та, совершенные организо-
ванной группой или в особо 
крупном размере»). Макси-
мальное предусмотренное 
наказание по этой статье - 
лишение свободы сроком на 
десять лет. Как уточнили в 
пресс-службе регионального 
СК, следователи установили, 
что 22 апреля 2019 года подо-
зреваемый дал поручение ру-
ководству ИК №1 во Влади-
кавказе заключить контракт 
с коммерческой фирмой, в 
рамках которого компания 

Турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган бросился спа-
сать террористов, которых успешно теснят сирийская 
армия вместе 
с российскими 
воздушно-косми-
ческими силами. 
Чтобы защитить 
своих протеже, 
он выдвинул Мо-
скве ультиматум.

По всей види-
мости, перегово-
ры о судьбе сирийской провинции Идлиб в Москве закон-
чились для турецкой делегации безрезультатно. Сирийская 
армия успешно теснит боевиков, которым долгие годы ока-
зывала поддержку Анкара. Армия Сирии остановилась в де-
сяти километрах от столицы провинции, когда турки засоби-
рались на переговоры в Москву.

Не добившись от России уступок, Эрдоган решил перей-
ти к языку ультиматумов. Он потребовал отвести сирийские 
войска из Идлиба, назвав это «последним ультиматумом», со-
общает «Царьград». 

В Москве на гневные пассажи «друга Реджепа» реаги-
руют с нордическим спокойствием. Там напомнили, что си-
рийская армия освобождает собственную землю. К тому же, 
Эрдоган не выполнил обязательства по Сочинской сделке: 
разделить отряды боевиков на «хороших» и «плохих» и отве-
сти террористов от трассы «Дамаск – Алеппо».

Стремясь спасти оставшихся боевиков от неминуемого 
разгрома, Анкара сознательно идет на обострение с Москвой. 
Видимо, Эрдоган забыл о ситуации трехлетней давности: тог-
да турки сбили российский истребитель, после чего Кремль 
ввел против Анкары экономические санкции.

Самым болезненным для турок оказался запрет на экс-
порт в Россию помидоров. Эрдогану пришлось извиниться за 
уничтоженный истребитель, только после этого Москва со-
гласилась на переговоры по снятию санкций. В 2017 году все 
ограничения между странами были отменены.

Федор Лопырев

Чечня и Дагестан лидиру-
ют В России лидерами среди 
регионов по расслоению 
богатых и бедных являются 
Чечня, Москва и Дагестан. 
При этом в северокавказских 
республиках и Калмыкии за-
фиксирован самый низкий 
уровень средней заработной 
платы, отмечается в рейтин-
ге, подготовленном эксперта-
ми РИА «Рейтинг».

Для каждого региона РФ 
эксперты рассчитали коэф-
фициент Джини, взяв за ос-
нову показатели по уровню 
зарплаты населения, а также 
его численность, стоимость 
жилья и т. д. Чем выше рас-
слоение населения, тем бли-
же коэффициент к 100%.

Самый большой уровень 
разрыва между богатыми и 

Председатель Конституционного суда России Вале-
рий Зорькин может оказаться владельцем недви-
жимости на Рублевке стоимостью как минимум в 

200 миллионов рублей
Как утверждает издание 

«Проект», Зорькин в 2018 
году приобрел дом и земель-
ный участок недалеко от му-
зея-усадьбы Архангельское.

Если верить этой пу-
бликации, дом, купленный 
Зорькиным, до этого входил 
в состав Рублево-Успенского 
оздоровительного комплекса 

и находился в федеральной собственности. Вслед за этим 
глава КС приобрел у комплекса и участок земли площадью 
в 26 соток. Несмотря на небольшую площадь, стоимость од-
ной только земли оценивается примерно в 220 миллионов 
рублей. В 2018 году Валерий Зорькин задекларировал до-
ход в 13,3 миллиона рублей и тот самый участок в 26 со-
ток. В предыдущих декларациях участка не было. Чтобы 
приобрести землю на Рублевке, главе Конституционного суда 
пришлось бы потратить весь свой доход за 17 лет.

В поисках лучшей жизни молодежь переезжает в более экономически развитые регионы

нулись и переехали около 
10 тысяч человек, а уехали 
более 13 тысяч. Замыкает 
тройку аутсайдеров по ми-
грационному приросту на 
Северном Кавказе Чечня – 

из республики уехали 17,5 
тысяч человек, а переехали 
сюда только 16 тысяч.

Только Ингушетия и 
Ставропольский край пока-
зали в 2019 году миграцион-

ный прирост. Примечатель-
но, что миграционная убыль 
жителей Северного Кавказа 
наблюдается не первый год. 
Это свидетельствует о недо-
статочном социально-эконо-
мическом развитии регионов 
– молодежь в поисках луч-
шей жизни, более высоких 
зарплат и в целом уровня 
жизни переезжает в другие 
субъекты.

Как сообщал «Обзор», 
в республиках Северного 
Кавказа отмечен естествен-
ный прирост населения – в 
отличие от большинства 
регионов России рожда-
емость здесь опережает 
смертность.

А ТАКЖЕ В РЕЙТИНГЕ СОЦИАЛЬНОГО РАССЛОЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ
бедными в России отмечен в 
Москве, Чечне и Дагестане.

Согласно исследованию, 
самый высокий макроэко-
номический коэффициент 
Джини оказался у Чеченской 
Республики - 40,1%. За ним 
следует Москва - 39,3% и Да-
гестан - 38,6%.

Исследование, в котором 
показано расслоение обще-
ства, провели специалисты 
РИА «Рейтинг». Инфографи-
ку исследования опубликова-
ло сегодня РИА «Новости».

Среди регионов юга Рос-
сии и в целом по стране вы-
сокий уровень социального 
расслоения населения также 
зафиксирован в Астрахан-
ской области (37,5%), Кара-
чаево-Черкесии (35,5%), Ка-
бардино-Балкарии (35,4%), 

Северной Осетии (35,2%) и 
Калмыкии (35,1%).

По сравнению с други-
ми регионами РФ средний 
уровень социального рас-
слоения наблюдается в Ин-
гушетии (33,2%), Адыгее 
(32,8%), Ставропольском 
крае (33,2%), Волгоградской 
области (32,6%), Ростовской 
области (34,5%), Краснодар-
ском крае (33,7%).

В апреле 2012 года Фе-
деральная служба государ-
ственной статистики со-
общила о том, что средняя 
зарплата в Дагестане почти 
в два раза меньше общерос-
сийской. Однако в республи-
ке выше, чем в других реги-
онах, количество скрытых 
«зарплат» (строительство 
частных домов, торговля, 

браконьерство), отметили 
местные эксперты.

При этом в северокавказ-
ских республиках и Калмы-
кии отмечен самый низкий 
уровень средней заработной 
платы - треть населения по-
лучает менее девяти тысяч 
рублей в месяц. В список 
шести худших попали пять 
из шести республик СКФО 
- Дагестан, Чечня, Карачае-
во-Черкесия, Северная Осе-
тия и Кабардино-Балкария, 
информирует «Российская 
газета».

В целом неравенство зар-
платы по России находится 
примерно на уровне Японии 
или Португалии и составляет 
37,7%, передает «Новая газе-
та».

Кавказский Узел

Об аресте имущества 
Арсланова сообщалось 
26 декабря 2019 года. Под 
обеспечительными мера-
ми находятся земельные 
участки и объекты недви-
жимости на несколько 
миллионов рублей.

По данным газеты 
«Коммерсантъ», помимо 
Арсланова, в деле фигури-
рует начальник управления 
заказов по совершенствова-
нию технической основы 
системы управления ВС РФ 
полковник Павел Кутахов. 
Следствие установило, что 
вместо российской техники 
войска получали оборудо-
вание из Китая, на котором 
просто поменяли этикетки.

О возбуждении уголов-
ного дела против Арслано-
ва стало известно 17 октя-
бря 2019 года. Сообщалось, 
что дело было возбуждено 
в результате досудебных 
соглашений о сотрудниче-
стве, заключенных бывшим 
директором АО «Воентеле-
ком» Александром Давыдо-
вым и его подельниками с 
Главной военной прокура-
турой. Давыдова задержали 
еще в конце 2017 года по 
делу о хищениях при реа-
лизации госконтрактов Ми-
нобороны.

Заместитель начальни-
ка Генштаба Халил Арсла-
нов одновременно руково-
дил главным управлением 
связи ВС России. Этому 
ведомству подчиняются 
все войска связи россий-
ской армии.

ГЛАВУ «ДАГЕСТАНСКОЙ ЭНЕРГОСБЫТОВОЙ 
КОМПАНИИ» АРЕСТОВАЛИ В МАХАЧКАЛЕ

У ГЛАВЫ КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА НАШЛИ 
НЕДВИЖИМОСТЬ НА 200 МИЛЛИОНОВ

НАЧАЛЬНИК УФСИН ПО СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
ЗАДЕРЖАН ПО ДЕЛУ О РАСТРАТЕ

должна была провести капи-
тальный ремонт в общежи-
тиях учреждения. В середине 
июня того же года Емельянов, 
зная, что ремонт в помеще-
ниях фактически так и не вы-
полнен, поручил начальнику 
колонии перечислить на счет 
фирмы выделенные деньги. 
В общей сложности коммер-
ческой структуре перевели 3 
миллиона рублей.

Задержание Емельянова 
проводилось при поддержке 
сотрудников регионального 
управления ФСБ России. По 
данным ФСИН России, сотруд-
ники собственной безопасно-
сти ведомства ведут оператив-
ное сопровождение уголовного 
дела. Сейчас следователи так-
же проверяют возможную при-
частность высокопоставлен-
ного силовика к аналогичным 
преступлениям. В ближайшее 
время ему будет предъявлено 
обвинение и избрана мера пре-
сечения. Юрий Геннадьевич 
Емельянов возглавляет регио-
нальное управление ведомства 
с сентября 2016 года. В органах 
служб исполнения наказаний 
на различных должностях ра-
ботает с 1997 года.

МАХМУД-АЛИ КАЛИМАТОВ 
ПООБЕЩАЛ СТРОГО КАРАТЬ ЗА 

ИНГУШСКУЮ ЗЕМЛЮ 

Власти Ингушетии на-
мерены до конца мая от-
крыть восемь детских са-
дов по 220 мест каждый. 
Объекты строились в рам-
ках нацпроектов и феде-
ральной целевой програм-
мы, говорится в сообщении 
пресс-службы региональ-
ного Минстроя. Детские 
сады построены в муници-
палитетах, где существу-
ет высокая очередность в 
дошкольные учреждения, 
рассказала ТАСС замми-

нистра образования респу-
блики Пятимат Угурчиева.

«Завершается строи-
тельство восьми детских 
садов на 220 мест каждый 
в селах Гамурзиево, Тро-
ицкое, Али-Юрт, Средние 
Ачалуки, Яндаре, и городах 
Магас и Сунжа, которые 
будут открыты до конца 
мая. Строительство объек-
тов велось в рамках двух 
нацпроектов - «Демогра-
фия», «Жилье и городская 
среда», а также федераль-
ной целевой программы 
«Повышение устойчивости 
жилых домов, основных 
объектов и систем жизнео-
беспечения в сейсмических 

Контрактная стоимость строительства детских 
садов составила более 1,3 млрд рублей

районах РФ». Контрактная 
стоимость строительства 
детсадов составила более 
1,3 млрд рублей», - гово-
рится в сообщении.

Как уточнила ТАСС 
Угурчиева, в Гамурзиево 
ранее не было государ-
ственного детского сада, а 
в Яндаре здание дошколь-
ного учреждения было ма-
леньким и старым.

«Мы работали совмест-
но с администрациями му-
ниципалитетов, земельные 

участки под строительство 
выделялись именно в тех 
населенных пунктах и их 
районах, где детских садов 
либо не было, либо была 
высокая очередность. От-
крытие этих дошкольных 
образовательных учрежде-
ний позволит не только раз-
грузить очередь в детсады, 
но и создать до 500 новых 
рабочих мест, в которых 
сейчас так нуждается наша 
республика. Всего же до 
конца 2024 года в рамках 
нацпроектов мы построим 
еще 17 детских садов, в 
рамках федеральных и гос-
программ - четыре детских 
сада», - сказала Угурчиева.

В немецком Бундестаге появился 
первый депутат из числа чеченцев – Бела 
Бах. 29-летняя девушка представляет со-
циал-демократическую партию Герма-
нии (СДПГ).

Бела Бах родилась в Германии. Туда 
в 1990 году перебрались ее родители из 
Чечни. Бах изучала юриспруденцию в 
Мюнхене и дважды пыталась пройти в 
Бундестаг. Это ей удалось сделать в феврале 2020 года.

29-летняя чеченка стала
депутатом немецкого Бундестага

В среду, 26 февраля, в актовом зале администрации г. Ма-
хачкалы прошло заседание Совета старейшин города. В его 
работе приняли участие первый заместитель главы г. Махач-
калы Мавлидин Маликов, председатель президиума Совета 
старейшин г. Махачкалы Омар Бегов, председатель махачка-
линского Совета ветеранов войны, вооруженных сил и право-
охранительных органов Заур Абасалиев и другие.

В начале заседания Омар Бегов рассказал о работе, прове-
денной Советом за 2019 год, а также наметил планы работы 
на год текущий.

Члены организации выступили с вопросами, касающи-
мися различных аспектов социально-экономического и куль-
турного развития дагестанской столицы. Так, представители 
старшего поколения горожан весьма обеспокоены вопросом 
воспитания подрастающего поколения в духе патриотизма, в 
соответствии с устоями и традициями дагестанского народа.

Немаловажным для старейшин является вопрос качества 
и оперативности рассмотрения и реагирования на обращения 
и жалобы горожан со стороны органов власти, предприятий и 
учреждений. 

Помимо этого, обсуждались планы совместной работы 
Совета старейшин с администрацией над существующими в 
городе проблемами.

В МЭРИИ ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА   
                      СТАРЕЙШИН МАХАЧКАЛЫ

совет старейшин Мавлидин Маликов
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ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
10-16 ФЕВРАЛЯ. ИТАЛИЯ, РИМ

 ■ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

ОСЕТИНСКИЙ АКЦЕНТ РУДН: БОЛЕЕ ПЯТИСОТ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ОСЕТИИ ЯВЛЯЮТСЯ ВЫПУСКНИКАМИ ЭТОГО ЛЕГЕНДАРНОГО ВУЗА

ПО КАКОМУ КОДЕКСУ ЧЕСТИ ЖИВУТ ЧЕЧЕНЦЫ?

«Грузины в искусстве – легендарное явление»: 
известный российский актер о любви к Грузии

ВАДИМ АНДРЕЕВ - ИЗВЕСТНЫЙ РОССИЙСКИЙ АКТЕР, КОТОРЫЙ СНЯЛСЯ В СЕМИДЕСЯТИ ФИЛЬМАХ И 
ОКОЛО СОТНИ СЕРИАЛОВ, ПРИЗНАЛСЯ, ЧТО БЕСКОНЕЧНО ВЛЮБИЛСЯ В ГРУЗИЮ

До 57 кг. 1. Азамат Тускаев (Россия) 2. Сулейман Атли 
(Турция) 3. Стеван Мичич (Сербия) 3. Хорст Лер (Герма-
ния) 

До 61 кг. 1. Александр Богомоев (Россия) 2. Бека 
Ломтадзе (Грузия) 3. Арсен Арутюнян (Армения) 3. Нико-
лай Охлопков(Румыния) 

До 65 кг. 1. Курбан Шираев (Россия) 2. Ньургун Скря-
бин (Беларусь) 3. Эрик Арушанян (Украина) 3. Али Рахим-
заде (Азербайджан) 

До 70 кг. 1. Магомедмурад Гаджиев (Польша) 2. Агагу-
сейн Мустафаев (Азербайджан) 3. Михаил Сава (Молдова) 
3. Хайдар Явуз(Турция) 

До 74 кг. 1. Франк Чамизо (Италия) 2. Магомедрасул 
Газимагомедов (Россия) 3. Сонер Демирташ (Турция) 3. 
Автандил Кенчадзе (Грузия) 

До 79 кг. 1. Магомедхабиб Кадимагомедов (Беларусь) 2. 
Магомед Рамазанов (Россия) 3. Джабраил Гасанов (Азер-
байджан) 3. Василий Михайлов (Украина) 

До 86 кг. 1. Артур Найфонов (Россия) 2. Милес Амин 
(Сан-Марино) 3. Борис Макоев (Словакия) 3. Расул Тихаев 
(Беларусь) 

До 92 кг. 1. Сулейман Карадениз (Турция) 2. Самуэль 
Шеррер (Швейцария) 3. Асланбек Альборов (Азербайж-
дан) 3. Омаргаджи Магомедов (Беларусь) 

До 97 кг. 1. Абдулрашид Садулаев (Россия) 2. Альберт 
Саритов (Румыния) 3. Абрахам Конейдо Руано (Италия) 3. 
Элизбар Одикадзе (Грузия) 

До 125 кг. 1. Гено Петриашвили (Грузия) 2. Роберт Ба-
ран (Польша) 3. Джамалдин Магомедов (Азербайджан) 3. 
Балдан Цыжипов (Россия)

Недавно исполнилось 60 
лет со дня основания Рос-
сийского университета друж-
бы народов (РУДН). Самый 
многонациональный ВУЗ 
планеты - название этого не-
обычного учебного заведе-
ния говорит само за себя: в 
его стенах высшее образова-
ние получают представители 
не только многочисленных 
народов, населяющих про-
сторы России, но и стран 
Азии, Африки, Латинской 
Америки, Ближнего и Сред-
него Востока. На сегодняш-
ний день около 200 тысяч 
выпускников РУДН работа-
ют по всему миру! Среди них 
и несколько сотен представи-
телей обеих частей Осетии.

Наиболее активно Осе-
тия стала сотрудничать с 
Университетом дружбы на-
родов в начале 2000-х годов. 
В тот период в стенах РУДН 
постигали азы выбранных 
профессий более 200 студен-
тов из нашей республики. 
Именно тогда у молодежи 
возникла идея: почему бы 
не создать студенческое зем-
лячество? Так и поступили. 
Выпускник юридического 
факультета РУДН, кандидат 
юридических наук Казбек 
Сасиев вспоминает: «Наше 
землячество играло пози-
тивную роль: мы старались 
быть примером в учебе, в 
отношениях друг с другом, в 
сохранении нашей культуры, 
традиций и т.д. Каждый из 
нас считал одной из главных 
своих задач помогать перво-
курсникам адаптироваться, 
вовлекать их в обществен-
ную жизнь университета».

По словам Казбека Саси-
ева, с давних пор ежегодно 
в РУДН проводятся недели 
культуры. Это отличная воз-
можность для наших сту-
дентов продемонстрировать 
своим однокурсникам из 

Открыл артист ее для 
себя недавно, чуть более 
года назад, но утверждает, 
что мечтает поскорее вер-
нуться сюда вновь. Подроб-
нее о знакомстве с нашей 
страной Андреев рассказал 
в эксклюзивном интервью 
Sputnik Грузия в рамках про-
екта «Грузия глазами ино-
странцев».

- Когда вы в последний 
раз были в Грузии? Был 
ли это ваш первый визит?

- В Грузии я был, к со-
жалению, только один раз 
и это было почти год назад. 
Да, я поздновато открыл для 
себя эту прекрасную страну. 
Но хочу сказать, что я очень 
давно мечтал посетить это 
благословенное место. К 
счастью, эта мечта осуще-
ствилась. Я путешество-
вал с друзьями. Жаль, что 
визит был короткий, всего 
пять дней, но он был очень 
насыщенный. Это было по-
трясающе. Я ожидал, что 
мне понравится, но то, что я 
увидел, превзошло все мои 
ожидания.

- Наверное, до приезда 
вы много слышали о Гру-
зии?

- Конечно. Мой настав-
ник во ВГИКе - Лев Алек-
сандрович Кулиджанов, на-
родный артист СССР был 
родом из Тбилиси. Его то-
варищ, также народный ар-
тист СССР и кинорежиссер 
Марлен Мартынович Хуци-
ев тоже был родом из этого 
прекрасного города. Моя 
молодость была пропитана 
рассказами о Грузии.

Я не могу не подметить, 
что Тбилиси – это родина яр-
ких и талантливых людей. А 
что уж говорить о таких ле-
гендарных личностях театра 
и кино, как Георгий Дане-
лия, Резо Чхеидзе, Резо Га-

У многих народов есть 
неписаный свод правил, пе-
редаваемый из поколения в 
поколение, и воспитываю-
щий достойных представи-
телей своего рода. Например, 
у японцев есть знаменитый 
Бусидо, в англосаксонских 
странах все еще не теряет ак-
туальности кодекс джентль-
мена, в Индии – не все забы-
ли законы Ману. И так далее. 
Достаточно интересен в этом 
смысле чеченский народ, ко-
декс чести которого называ-
ется Нохчалла.

Нохчалла – слово, не пе-
реводимое буквально. При 
этом каждый нохчо практи-
чески с рождения понима-
ет значение этого понятия. 
Нохчалла – свод моральных 
правил, которым должен 
руководствоваться в жизни 
каждый чеченец.

Гостеприимство
Чеченцы очень гостепри-

имный народ. Это качество 
обусловлено объективными 
причинами. Родная мест-
ность чеченцев – гористая, 
суровая, не самая благопри-
ятная с климатической точки 
зрения. Следовательно, если 
не пустить гостя, случайно-
го путника на ночлег – он 
мог погибнуть, умереть от 
холода, быть затерзанным 
дикими животными. Закон 
предков гласит: гость лю-
бого чеченца должен быть 
приглашен в дом, согрет, на-
кормлен, нохчо непременно 
предложит человеку перено-
чевать.

Вежливость
Вежливость – еще одно 

важное качество, которым 

разных уголков мира, чем 
богата Осетия: познакомить 
их с национальными танца-
ми, музыкой, нашей кухней. 
Кстати, иностранцам очень 
полюбились осетинские пи-
роги! По итогам этих смо-
тров культуры наша талант-
ливая молодежь регулярно 
занимает первые места. Что 
уж говорить о достижениях 
наших выпускников! Тайму-
раз Кулиев - кандидат исто-
рических наук. В настоящее 

время работает в должности 
заместителя начальника от-
дела экологического туриз-
ма и научной деятельности 
на особо охраняемых при-
родных территориях Мини-
стерства природных ресур-
сов и экологии Российской 
Федерации; Залина Тахох-
ова - ведущий консультант 
Управления организации ис-
полнительного производства 
центрального аппарата Фе-
деральной службы судебных 
приставов; Наталья Кулиева 
- работает в Министерстве 
цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации. 
Представляет нашу страну на 
различных форумах и заседа-
ниях (ООН, АТЭС, ОЭСР и 
др.); Вадим Табуев - выпуск-
ник инженерного факультета 

РУДН. Начальник отдела по 
эксплуатации в РУДН; Вита-
лий Гочиев - выпускник юри-
дического факультета РУДН. 
Работал в судебной системе 
более 10 лет. В настоящее 
время имеет статус адвоката, 
в его производстве сложные, 
резонансные гражданские 
и уголовные дела. Список 
можно продолжать! Опыт-
ные преподаватели РУДН 
чутко относятся к своим 
студентам. Со студенческой 

скамьи молодежь получают 
ценные навыки и знания, а 
также верные ориентиры, 
которые являются залогом их 
будущих успехов в жизни.

«От имени студентов и 
выпускников из Северной 
Осетии хочу поблагодарить 
всех наших преподавателей, 
и, в первую очередь, про-
ректора, доктора наук, про-
фессора Мартыненко Елену 
Викторовну, которая вносит 
огромный вклад в развитие 
университета. Благодаря ей 
выпускники школ, родители 
узнают о РУДН. Подробные 
беседы ее о вузе, о факульте-
тах, профессорско-препода-
вательском составе побуди-
ли многих из нас поступить 
именно в РУДН. В эти дни, 
отмечая 60-летие нашего 
родного университета, мы 

желаем Елене Викторовне, 
всему профессорско-препо-
давательскому составу даль-
нейших успехов, здоровья, 
удачи во всех начинаниях. А 
выпускникам наших школ 
хочу посоветовать выбирать 
РУДН, к слову, единствен-
ный ВУЗ, где вы можете 
параллельно получить на 
любом факультете еще и ди-
плом переводчика», - подчер-
кнул Казбек Сасиев.

В юбилейные для уни-
верситета дни в Москву 
приехали выпускники РУДН 
со всей планеты. 8 февраля 
на сцене Государственного 
Кремлевского дворца для 
них была подготовлена боль-
шая праздничная программа. 
В торжественном мероприя-
тии приняли участие и наши 
выпускники университета 
дружбы народов. Они по-
сетили свою альма-матер, 
вспомнили студенческие дни 
и, конечно же, сделали фото 
на память! Это уже история. 
А впереди - новые поколе-
ния студентов из Осетии, 
которые, совместно со свои-
ми однокурсниками из всех 
уголков земного шара, оста-
вят свой след на страницах 
удивительной и, во многом, 
уникальной летописи РУДН.

Отметим, университет 
дружбы народов был соз-
дан 5 февраля 1960 года 
постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
для подготовки высококва-
лифицированных нацио-
нальных кадров для стран 
Азии, Африки и Латинской 
Америки. Позднее ВУЗу 
было присвоено имя Па-
триса Лумумбы - первого 
премьер-министра Демо-
кратической Республики 
Конго и одного из симво-
лов национально-освобо-
дительного движения наро-
дов Африки.

бриадзе, Серго Параджанов. 
Кстати, я с большой гордо-
стью скажу, что после по-
ездки у меня осталось фото 
с памятником Параджанову, 
который расположен в исто-
рическом центре города.

- Какая была ваша пер-
вая эмоция, когда вы при-
ехали в Тбилиси?

- Мы жили не в гости-
нице, а в квартирке в ста-
рой части города. Дом, где 
она была расположена, был 
старый-старый, а внутри 
– старая-старая лестница. 
Все было так атмосферно 
и колоритно. И тут хозяин, 
который нас встречает, от-
крывает двери квартиры, 
а там все так, как в старом 
фильме: древнее пианино 
в одном углу, камин в дру-
гом. Я почувствовал себя 
в гостях у средневекового 
писателя, эта атмосфера так 
меня поразила! Так что пер-
вая моя эмоция - ощущение 
невероятного уюта. В целом 
мне сложно говорить о ка-
кой-то конкретной эмоции, 
как вспоминаю Тбилиси – в 
голове полнейший сумбур.

- Какое место в Грузии 
полюбилось вам больше 
всего?

- В самом Тбилиси, ко-
нечно, огромное количество 
мест, которые оставляют 
огромный отпечаток в серд-
це. Например, я был пора-
жен, когда узнал историю 
одного из тбилисских мо-
стов – мост ста тысяч муче-
ников. Когда все, как один, 
грузины отказались ступить 
ногой на икону и были каз-
нены. У меня просто ком в 
горле до сих пор, как вспо-
минаю эту историю.

Конечно, влюбила в себя 
древняя столица Мцхета – и 
монастыри, и храмы. Осо-
бенно поразил Светицхо-

вели, где хранится хитон 
Христа. У вас, у грузин, 
по-моему, любой камешек 
на дороге – это история. Мы 
побывали и в Боржоми еще, 
и в Телави. Но, наверное, 
по энергетике больше всего 
меня потрясла Мцхета. Ведь 
не зря ее у вас называют вто-
рым Иерусалимом.

- Часто ли жизнь стал-
кивала вас с грузинами по 
работе в кино?

- Конечно, еще как стал-
кивала! Я снимался с вашим 
великим артистом Отаром 
Мегвинетухуцеси в карти-
не «Будулай, которого не 
ждут». Происходило это в 
девяностые годы, не самые 
благополучные, скажем так. 
Мегвинетухуцеси играл 
главную роль вот этого са-
мого Будулая, а я – солдата.

Мы снимали фильм в 
Усть-Донецке, в казачьих 
местах. Тогда снимали кино 
все-таки не так как сейчас, а 
более вдумчиво, на все ухо-
дило намного больше време-
ни. Мы месяца два-три рабо-
тали, общались и, конечно, 
пили вино. Мегвинетухуце-
си мне со всей любовью рас-
сказывал о грузинском вине, 
как его надо пить. Какая же 
это была личность, какой 
был потрясающий актер! 

Снимался я еще с Баа-
дуром Цуладзе в фильме 
«Женатый холостяк». По-
счастливилось мне как-то 
поработать и с Олегом Ба-
силашвили. Конечно, он не 
из Тбилиси, но ведь гру-
зин! Часто пересекался с 
Сосо Павлишвили. И могу 
сказать, что этот человек – 
настоящее олицетворение 
широты грузинской души. 
У него просто потрясающая 
энергетика!

Грузины в искусстве – 
это просто легендарное яв-

ление! Начиная с того, как 
они поют. 

Как можно не сказать о 
ваших потрясающих режис-
серах, которые прославили 
Грузию на весь мир? А ваши 
старые короткометражки 60-
70-х годов – это же просто с 
ума сойти истинному цени-
телю кинематографа! Мне 
кажется, грузинам особен-
ная школа не нужна была, 
чтобы создавать шедевры. 

Эта страна подарила 
миру удивительных худож-
ников, режиссеров, актеров. 
Последним никогда не нуж-
на была какая-либо система 
Станиславского, у них она 
всегда была своя, совершен-
но самобытная.

- Какой ваш любимый 
грузинский фильм?

- Их много. Но я назо-
ву два самых-самых – это 
«Отец солдата» и, конечно 
же, «Не горюй!». «Не го-
рюй!» - это гимн души Гру-
зии, в этом фильме все про 
эту страну: про характер, 
про традиции. У Данелия 
много великих работ, но эта 
лучшая. Это памятник гру-
зинскому народу. Если вы 
хотите хоть немного понять 
грузинскую душу, посмо-
трите этот фильм.

- Часто ли вас узнавали 
на улицах, когда вы были 
в Грузии?

- Да, было дело. Моло-
дежь, конечно, в меньшей 
степени, но люди постарше 
узнавали, желали всего наи-
лучшего. Это было очень 
приятно и неожиданно.

Меня очень тянет к вам 
обратно. Благословенная 
страна и люди замечатель-
ные. Кроме положительных 
эмоций – ничего! Очень 
надеюсь, что я скоро вновь 
окажусь в Грузии.

https://sputnik-georgia. ru

должен обладать настоящий 
нохчий. Причины, помимо 
очевидных, опять же кроют-
ся в древности и условиях 
местности проживания. Что-

бы разминуться 
на узких горных 
дорогах и тро-
пинках Чечни, 
просто необхо-
димо проявлять 
такт и сдержан-
ность, иначе и в 
пропасть недол-
го упасть. От-
сюда же – вза-
имопомощь и 
взаимовыручка.

Отсутствие 
классовой иерархии

У чеченцев, например, 
никогда не существовало 
крепостнических отноше-
ний. Есть определенная 
субординация, но демон-
стрировать свое превосход-
ство над другим считается 
недостойным настоящего 
вайнаха. Более того, счита-
ется правильным проявить 
приветливость и учтивость 
человеку, чтобы не задеть его 

честь и самолюбие.
Особое отношение к 

дружбе
Дружба – святое. Нохчал-

ла определяет дружбу между 

нохчо как нечто нерушимое 
– и горе, и радость друзья-че-
ченцы делят пополам.

Особое отношение к 
женщине

Чеченцы очень уважи-
тельно относятся к женщине. 
И не только к сестре или ма-
тери, к женщине вообще.

Есть знаменитая притча 
о горце, который однажды 
попросился на ночлег в дом 
на окраине села, не зная, что 

хозяйка была дома одна. Она 
не могла отказать гостю, на-
кормила, уложила его спать. 
Наутро гость понял, что в 
доме нет хозяина, а женщина 
сидела всю ночь в передней у 
зажженного фонаря. Умыва-
ясь второпях, он случайно за-
дел руку хозяйки мизинцем. 
Уходя из дома, гость кинжа-
лом отрубил этот палец.

Гордость и свободолю-
бие

Ощущать себя свобод-
ным и постоянно отстаивать 
свободу – жизненная потреб-
ность чеченца.

«Нохчалла» - это непри-
ятие любого принуждения. 
Чеченец с мальчишеских 
лет воспитывается защит-
ником, воином. Самый 
древний вид чеченского 
приветствия – «Приходи 
свободным!» Внутреннее 
ощущение свободы - это 
«нохчалла». При этом «но-
хчалла» обязывает чеченца 
проявлять уважение к лю-
бому человеку. И чем даль-
ше человек по родству, вере 
или происхождению, чем 
больше должно быть ува-
жения. Говорят так: обида, 
которую ты нанес мусуль-
манину, может быть про-
щена, если будет встреча 
в Судный День. Но обида, 
причиненная человеку дру-
гой веры, не будет прощена, 
ведь встречи не будет ни-
когда. С грехом пребывать 
вечно.

Очевидно, что Нохчалла 
несет в себе очень правиль-
ные вещи. И не обязательно 
быть чеченцем, чтобы со-
блюдать подобные правила.

Абузар Айдамиров - на-
родный писатель Чечни, 
один из самых известных 
местных классиков. Главные 
его труды, это исторические 
романы, трилогия: «Долгие 
ночи», «Молния в горах» и 
«Буря». В них запечатлена 
тяжелая история Чечни и 
чеченского народа, с Кавказ-
ской войны XIX века вплоть 
до самого кануна Октябрь-
ской революции 1917 года.

Появился на свет Абу-
зар Айдамиров в 1933 году 
в селе Мескеты Ножай-Юр-
товского района Чечено-Ин-
гушетии. А уже в 1944 году 
вместе с семьей и всем вай-
нахским народом был выслан 
на спецпоселение в Казахстан.

Во время депортации 
Абузар трудился в полевод-
ческой бригаде, простым 
школьным библиотекарем, 
позже работал в Средней 
Азии заместителем бух-
галтера совхоза. Но Абузар 
Айдамиров всегда мечтал 
приехать в Чечню, стать пи-
сателем и рассказать людям 
о нелегкой судьбе своего 
народа. При Хрущеве смог 
вернуться на родину, где в 
родном селе стал учителем 
чеченского языка и литера-
туры, окончил историко-фи-
лологический факультет 
Чечено-Ингушского государ-
ственного пединститута.

Первый свой рассказ Аб-
узар опубликовал в 1957 
году. А главный его роман 
«Долгие ночи» ( Еха буьйса-
наш) десять лет не допуска-
ли в печать по соображениям 
советской цензуры. Произве-
дение это, рассказывающее 
о чеченской истории времен 
Кавказской войны, увиде-
ло свет только в 1972 году и 
только на чеченском языке. 
Весь немалый тираж в пять 
тысяч экземпляров разошёл-
ся без остатка в считанные 
пару месяцев.

Книгу Абузара Айдами-
рова при СССР нельзя было 
отыскать даже в библиоте-
ках Чечено-Ингушетии — 
читатели брали и просто не 
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возвращали её. Сотни людей 
других национальностей 
специально выучили чечен-
ский язык, чтобы прочесть 
эту запретную книгу.

На русском роман был из-
дан только в 1996 году. Ныне 
труды Абузара Айдамиро-
ва переведены на англий-
ский, немецкий, арабский, 
турецкий, французский и 
другие мировые языки.

Бывали в жизни Абузара 
непростые времена, когда 
он оказывался в опале, а его 
объявленные крамольными 
произведения нигде не печа-
тали из-за запрета властей. 
Чтобы выжить писатель вы-
нужден был распродать всю 
свою большую библиотеку.

Довелось классику чечен-
ской литературы на склоне 
лет увидеть и ужас двух че-
ченских войн.

- Нельзя нам жить, враж-
дуя с соседями. У нас, чечен-
цев, должны быть сохранены 
самые мирные, самые добрые 
отношения со всеми наро-
дами. И в первую очередь, 
конечно, с русским народом, - 
говорил в годы войны Абузар 
Айдамиров. - Ведь несмотря 
на всю жесточайшую полити-
ку царизма и последовавшего 
тоталитарного режима, у че-
ченцев и русских сложились 
уникальные экономические, 
духовные и культурные связи, 
которые никакими усилиями 
невозможно разорвать. Даже 
если этого вдруг захотели б 
оба народа.

В наши дни Абузар Айда-
миров - признанный классик 
чеченской, российской и ми-
ровой литературы. В Меске-
ты открыт Литературно-ме-
мориальный музей Абузара 
Айдамирова. В его честь пе-
реименовала грозненская 
улица Богдана Хмельниц-
кого. Улицы имени Абузара 
Айдамирова есть в чечен-
ских сёлах Толстой-Юрт, 
Ишхой-Юрт, Джалка.

Имя Абузара Айдамиро-
ва присвоено Национальной 
библиотеке Чеченской Рес-
публики.


